

ALLER EN JUSTICE ? DES CLÉS POUR EN PARLER

SYSTEMIC JUSTICE





NOTE DE SYSTEMIC JUSTICE

Qu'est-ce qu'une action en justice apporterait à votre combat pour la justice raciale, économique et sociale ? Dans ce court document, vous trouverez des questions utiles pour lancer, dans vos réunions, une discussion sur le sujet.

Nous vous conseillons de lire en parallèle notre publication [Recours stratégiques en justice : le guide](#) et de parcourir les questions « entre vous », en l'absence d'avocats et d'autres organisations. Ce document ne remplace pas des conseils juridiques : il est là pour vous encourager à réfléchir aux aspects clés d'une stratégie juridique avant d'engager des avocats et d'autres partenaires.

Si vous souhaitez approfondir une de ces questions, n'hésitez pas à nous écrire à l'adresse suivante : knowledgeandpower@systemicjustice.ngo.

SYSTEMIC JUSTICE,
THE MOVEMENTS' LAW FIRM

01

QUEL EST VOTRE RÊVE ?

Souvent, les juristes commencent par se demander « ce que peut le droit », mais c'est un peu réducteur. Il est important de s'assurer que vous avancez, collectivement, vers une certaine idée du monde dans lequel vous voulez vivre, et ne pas perdre cette idée de vue. En la précisant dès le début, vous pourrez explorer les voies de recours possibles en fonction de l'intérêt qu'elles présentent pour votre rêve.

EXEMPLE :

« Notre rêve, c'est que la peine de mort soit abolie ».

02

PAS À PAS, COMMENT VOUS RAPPROCHER DE CE RÊVE ?

Plutôt qu'un pas de géant, quels seraient selon vous les « petits pas » réalistes qui vous rapprocheraient de votre rêve ? L'essentiel ici, c'est de fixer des objectifs qui prendront le problème à la racine et d'éviter ceux qui risquent d'entretenir le statu quo en ne modifiant les systèmes d'oppression qu'à la marge. En un mot, il vous faut des réformes non réformistes.

Reprenons l'exemple de l'abolition de la peine de mort. Voici des étapes envisageables :

- faire abolir la peine de mort dans les affaires concernant des mineurs, des jeunes et des personnes handicapées ;
- faire annuler les lois qui rendent la peine de mort obligatoire pour certains crimes ;
- arrêter d'imposer des souffrances psychiques supplémentaires aux personnes condamnées à mort en les gardant des années enfermées dans des conditions très dures (« couloir de la mort ») ;
- interdire la production, l'importation, la distribution et l'usage de moyens de mise à mort cruels et inhumains ;
- faire abolir, pour atteinte aux droits humains et application arbitraire et discriminatoire, les législations qui prévoient la peine de mort.



Pour en savoir plus sur la place de ces « petits pas » dans une stratégie de recours, lisez [Recours stratégiques en justice : le guide](#), chapitre 3.

03

COMMENT TRADUIRE CES ÉTAPES EN DEMANDES ADRESSÉES À LA JUSTICE ?

Tous les objectifs ne sont pas obligés de passer par le système judiciaire. Certains pourront se réaliser via des campagnes, un travail de lobbying ou de plaider, ou des actions directes. Mais d'autres se prêtent à une action en justice. Pour le moment, ne vous limitez pas à ce qui est légalement possible : vous pourrez toujours y réfléchir avec un avocat. Avec cette question, vous allez faire le point sur ce que vous attendez des tribunaux dans votre cas précis. Par exemple :

- perdre le procès : Car en confirmant le statu quo, le tribunal soulignerait, les failles du droit et celles du système judiciaire ;
- redresser les torts : dans un monde idéal, que souhaiteriez-vous que la justice fasse pour reconnaître ce qui s'est passé et redresser les torts ? Indemnisation, excuses, injonction aux acteurs concernés de prendre certaines mesures ?
- que cela ne recommence pas : espérez-vous que le tribunal ordonnera des mesures pour que la pratique/l'action/le comportement ne se reproduise pas ? Par exemple : réforme législative, formation des professionnels concernés, amendes infligées à certains acteurs pour qu'ils cessent d'enfreindre la loi ;
- une justice réparatrice : dans l'idéal, que pourrait faire le tribunal pour aider la communauté concernée à se remettre de ses souffrances ? Ordonner la mise en place d'un soutien (financier ou autre) à cette communauté, une commémoration, des actions de sensibilisation du public...
- adapter la procédure à vos besoins: pour mettre toutes les chances de votre côté, aurez-vous des choses particulières à demander au tribunal ? Ajustements pour rendre les audiences et les décisions accessibles, possibilité que des membres du groupe présentent leurs arguments et leurs expériences à l'audience...

Pour en savoir plus sur les relations avec le tribunal dans le cadre d'une stratégie de recours, lisez [Recours stratégiques en justice: le guide](#), chapitres 2 et 3.

04

QUI DEVRAIT ÊTRE LA CIBLE DE CES DEMANDES ?

La question est maintenant la suivante: qui, dans la société où vous vivez, a assez de pouvoir et d'influence pour provoquer les changements nécessaires à l'atteinte de vos objectifs ? Dans un procès, un justiciable porte plainte contre une autre personne ou entité qui n'agit pas conformément à la loi. Dans un monde idéal et dans le contexte de votre cause, qui serait la personne ou l'entité visée ?

05

AVEC QUI AIMERIEZ-VOUS TRAVAILLER POUR DÉPOSER UN RECOURS STRATÉGIQUE ?

Il s'agit de regarder à la fois votre propre cercle de militants et les partenaires extérieurs. Parmi vous, quelles seraient les personnes disposées à s'engager dans ce type de travail et comment envisageraient-elles leur rôle ? En dehors de votre communauté, avec qui aimeriez-vous travailler et qu'espérez-vous d'une telle collaboration ?

06

QU'EST-CE QUI VOUS INQUIÈTE LE PLUS DANS L'IDÉE D'ALLER EN JUSTICE, ET COMMENT SURMONTER CES INQUIÉTUDES ?

Porter plainte n'est pas une décision à prendre à la légère. C'est une démarche à la fois coûteuse et risquée. Celles et ceux qui l'entreprennent doivent donc être convaincus que les possibilités ouvertes l'emportent sur ces risques et sur ces coûts. Il est essentiel d'y réfléchir : quels sont les risques et les dépenses qui vous effraient le plus ? Sur quels points aimeriez-vous vous renseigner en particulier et qu'est-ce qui pourrait être fait, à votre avis, pour atténuer et gérer les risques ? Pour passer ces inquiétudes en revue, demandez-vous par exemple :

- À l'idée de porter plainte, quels sont les principaux risques redoutés par le groupe, classés par ordre d'importance ?
- De quoi auriez-vous besoin pour rendre ces risques gérables ?
- Vers qui le groupe pourrait-il se tourner pour l'aider à atténuer ces risques ?

EXEMPLE :

Risque de degré d'importance : élevé

« On n'a pas assez d'argent. Un procès coûtera cher, et encore plus si on perd ».

De quoi le groupe aurait besoin :

Campagne de financement participatif, soutiens bénévoles, levée de fonds auprès de donateurs, aide pour la gestion financière.

Vers qui le groupe pourrait se tourner :

Spécialistes de la collecte de fonds, autres groupes ayant financé des affaires similaires, donateurs intéressés, sites de financement participatif.



Pour en savoir plus sur les risques et les obstacles associés aux recours, consultez [Recours stratégiques en justice : le guide](#), chapitre 4.



Traduction française de l'original anglais : Magali Barbet.
Cette publication est sous licence Creative Commons
Attribution – Pas d'utilisation commerciale – Partager
dans les mêmes conditions 4.0 International. Vous pouvez
consulter la licence [ici](#). Ce document peut donc être copié
et diffusé par tous moyens et sous tous formats, et il peut
être remixé, transformé et enrichi, sous réserve que ce ne
soit pas à des fins commerciales et que Systemic Justice
soit dûment mentionné dans les crédits.